

Centre Interdisciplinaire d'Études de l'Islam dans le Monde Contemporain

Vocabulaire

Islam: les mots pour le dire ... et pour le comprendre*

Appellations générales

Islamophobie

Un terme controversé qui signifie peur de l'islam ou des musulmans et une hostilité à leur égard. Parfois, le terme indique des pratiques racistes ou de discrimination, voire des insultes à l'égard de personnes portant des signes de l'islam, des lieux de l'islam ou des symboles de l'islam, comme discours ou acte de haine. L'objet de la peur peut venir des signes que l'on associe à l'islam tels que le voile, la mosquée, le turban, la langue et culture arabes, la barbe, etc. Dans d'autres instances, l'islamophobie s'étend à des critiques vis-à-vis de l'islam, de certaines pratiques musulmanes ou des modes de faire dans certains quartiers ou de certaines figures musulmanes. Ce terme est devenu un instrument idéologique utilisé par certains groupes musulmans qui visent à dénoncer ce qui serait pour eux une attitude foncièrement hostile de l'Occident envers l'islam (musulmans). La clarification du sens que l'on donne à l'islamophobie est nécessaire à tout débat productif sur l'islam aujourd'hui. Souvent dans les statistiques relatives aux populations musulmanes en Europe ou ailleurs, on estime le nombre de « musulmans sociologiques » (fondés sur base des nationalités d'origines, marocaine, turque...) pour parler des « musulmans religieux », il s'agit d'une confusion regrettable. En

_

^{*} Ce vocabulaire entend proposer une explication des principaux termes associés à la religion musulmane qui s'avèrent particulièrement pertinents pour comprendre les réalités contemporaines de l'islam. Ces mots du vocabulaire de l'islam sont avant tout relatifs à sa doctrine et à ses systèmes de pensée. Cette liste se veut évolutive et sera progressivement complétée en tenant compte également de l'évolution de la pensée musulmane. La présentation des notices entend d'ailleurs mettre l'accent sur les débats en cours, car la doctrine n'est pas figée et prend des accents différents et nouveaux au fil du temps.

La rédaction de ces notices se base sur des sources primaires et secondaires de la pensée musulmane. Il ne s'agit pas d'un vocabulaire relatif à des personnes ou à des organisations spécifiques. Pour ce type d'informations, nous renvoyons le lecteur à d'autres sources.

Le vocabulaire repris ici s'adresse avant tout à des personnes qui s'intéressent à l'islam contemporain pour des raisons personnelles ou professionnelles. On pense notamment aux journalistes, aux enseignants, aux étudiants, aux travailleurs sociaux et aux politiciens.

Les notices sont rédigées et relues par les membres du CISMOC, une équipe pluridisciplinaire. Le comité de rédaction est composé des personnes suivantes : Abdessamad Belhaj (AB), Felice Dassetto (FD), Ghaliya Djelloul (GD), Naïma El Makrini (NEM) et Brigitte Maréchal (BM).

effet, il est abusif de considérer l'ensemble des personnes dénombrées comme musulmans, car parmi celles-ci il y a des athées, des agnostiques, des indifférents qui ne se réclament d'aucune conviction religieuse mais qui restent attachés à la culture. Ils existent aussi des chrétiens, comme dans le cas de populations turques ou syriennes. (AB)